

• Falta de líderes y de soluciones, principal causa

CRISIS POLÍTICA ATIZA PROTESTAS

CÉSAR GONZÁLEZ

cgonzalez@diarioextra.com

El 17 Informe Estado de la Nación nos alerta sobre la carencia de liderazgo, la falta de líderes y el entramamiento estatal.

Cinco huelgas en un solo día, médicos que dejan empeorar a sus pacientes, caos vial, cuestionamientos en los partidos políticos y el Poder Judicial, violencia galopante... Todos juntos parecieran evidenciar que los índices de descontento popular llegan a un punto muy peligroso, cercano a la ebullición social.

¿Estamos cerca de volver a ver a miles de costarricenses tomando las calles por semanas, como sucedió con el combo del ICE? ¿Se estará gestando un caldo de cultivo para el desorden social?

El Estado de la Nación nos señala: "Detrás del malestar ciudadano, lo que existe no es sólo apatía, sino el efecto acumulado de las percepciones negativas sobre el sistema político y sus actores".

El documento también indica que en el país existe un estilo de hacer política basado en el fracaso del que gobierna, lo cual genera una situación en la que nadie gana y un entramamiento en la toma de decisiones.

Para el abogado y politólogo Pablo Barahona Kruger, la política nacional vive una crisis



La incapacidad para encontrar soluciones y respetar las negociaciones es el detonante de las manifestaciones en las calles. (Foto. Marco Valderrama)

de liderazgo y ha perdido músculo y capacidad de resolver hasta problemas elementales.

"Hay que recordar que el asunto de la corrupción es algo culturalmente incrustado en la política nacional, desde los tiempos de la Colonia. Si a esto le sumamos el entramamiento

del Estado, el exceso de leyes, los excesos burocráticos, pues tenemos un país donde ni un permiso de construcción camina a tiempo", expresó Barahona.

El analista afirma que los gobiernos de los últimos años han demostrado una ineficiencia

a la hora de consensuar y hacer política, y una incapacidad para gobernar adecuadamente.

"Antes eran los grupos pequeños de minorías los que utilizaban la técnica de no hacer quórum para lograr negociar sus intereses en el Congreso, pero que una fracción oficialista lo haga denota que están desesperados. Este es un gobierno sin músculo, incapaz", afirmó Barahona.

Para el especialista está claro que el desorden y la ineficacia al gobernar terminen con multitudes manifestándose en las calles.

"Por el momento son grupos y gremiales detrás de intereses muy puntuales y específicos de cada gremio. No hay un centro, una convergencia o punto común de malestar cívico que lleve a la gente a tirarse en desbandada a las calles, como pasó con el combo del ICE. Sin embargo no se puede descartar que se llegue a generar un punto común, lo cual sería más peligroso", acotó.

Por último, Barahona afirmó que esperaría un cambio generacional en los partidos políticos; aunque ninguno de ellos presenta fichas que puedan asumir el liderazgo como se demanda en la actualidad.

"El panorama, proyectado en el futuro, es nebuloso. No se ve quién pueda asumir las riendas, no se vislumbran líderes sin desgaste", concluyó el especialista.